ccitoyen.paysdesvans@orange.fr

### LETTRE D'INFORMATION N°7- 2ème trimestre 2023



Cher-e-s adhérent-e-s,

Voilà la nouvelle lettre d'infos du Collectif Citoyen pour la Transition Ecologique au Pays des Vans.

Elle est consacrée essentiellement à la semaine « Vous avez dit sobriété ? » que nous avons organisée en avril sur notre territoire.

Comme souvent après de ce type d'événement, les avis sont partagés et il y a chez les gens qui se sont impliqués dans l'organisation un mélange de satisfactions mais aussi de regrets.

On ne fera pas ici la liste exhaustive des points à retenir, mais nous nous devons de partager les plus grandes déceptions et les plus belles satisfactions. Nous avions la volonté en préparant cette semaine de trouver un moyen de nous adresser aux jeunes publics (collèges et lycées). Force est de constater que nous avons échoué. Nous savions et avons eu confirmation en préparant la semaine que l'intérêt porté par les nouvelles générations pour le climat est en régression. Si ces jeunes sont informés, ils sont moins mobilisés que la génération précédente. Nous ne nous décourageons pas et restons motivés pour trouver de nouvelles actions, et de nouveaux partenaires plus engagés dans la

Au rang des satisfactions, nous retenons la belle soirée du vendredi au cinéma Vivans. Le public était au rendez-vous (près de 200 personnes présentes), un film de qualité et un débat de très bon niveau avec des intervenants très complémentaires.

transmission de nos préoccupations auprès de ces jeunes.

Nous savons que, s'il est rare de convaincre des dimatosceptiques dans ce genre de soirée, il est important de pouvoir se retrouver, échanger et entendre des voix intelligentes qui nous donnent aussi des éléments de langage et de la force pour les moments où nous devons nous exprimer devant des gens qui ne partagent pas nos convictions.

Nous allons nous appuyer sur le positif pour trouver le courage de continuer à dialoguer et à convaincre qu'une nouvelle société est possible, plus respectueuse du vivant.

On compte sur vous pour nous accompagner, à la mesure de votre temps disponible

Bonne lecture

#### Sommaire

- 2 Retour sur l'évènement
- « Vous avez dit sobriété ? »
- 7 Rappel agenda
- 8 Pour aller plus loin
- 9 Bulletin d'adhésion

ccitoyen.paysdesvans@orange.fr



### Retour sur l'évènement : « Vous avez dit Sobriété ? » du 4 au 8 avril 2023

MARDI 4 AVRIL 2023 : Projection à St Paul le Jeune de « Ma ville Demain » de Caroline Dragacci, en présence de la réalisatrice (par visio).

#### Propos du film:

Notre pays fourmille de projets, d'entreprises et d'associations tournés vers la transition. Partout, des hommes et des femmes proposent des solutions locales et concrètes dans tous les domaines de notre vie quotidienne : alimentation, énergie, habitat, éducation, mobilité, économie.

Une volonté les unit : réinventer un vivre ensemble pour construire un monde plus solidaire et respectueux du vivant. Film tourné dans la région d'Annecy, nous y voyons un fonctionnement en réseau. La solidarité semble le moteur principal de ces initiatives citoyennes vers la transition écologique : multi générationnel avec beaucoup de jeunes, échanges de services, de compétences, à travers des restaurants solidaires, recyderies, ateliers de réparation, boulanger-cultivateur, voitures partagées ... Nous remarquons aussi un grand appétit de nature (dasse aux activités rurales, scouts et édaireurs ...)

Extrait de débat avec Caroline Dragacci: Le film n'a pas pu être exhaustif (eau, politique non abordées). Le bassin d'Annecy est une baronnie de droite qui freine tous les projets de la nouvelle municipalité écologique avec des chaînes administratives très lentes. La réalisatrice confirme avoir voulu mettre en évidence un état d'esprit : c'est par le lien social qu'on pourra améliorer l'état de la planète. De cette facon on peut interpeller les élus et les sensibiliser.

#### JEUDI 6 AVRIL 2023: Atelier jeu CARBONIQ au centre socio-culturel Revivre.

Ce jeu a suscité un grand intérêt par les questions qu'il pose. Les participants, face aux réponses souvent surprenantes des cartes, engagent des discussions parfois animées. L'animateur du jeu se doit d'avoir préparé soigneusement l'activité. *Carboniq* cible uniquement l'empreinte carbone de nos différentes activités, il ne tient pas compte des aspects écologiques de celles-ci. En effet, si ces dernières ne libèrent que peu de gaz à effet de serre, elles peuvent néanmoins avoir des conséquences désastreuses : pollution (plastiques...), électricité nudéaire, gaspillage eau .... Ce jeu montre aussi l'effet multiplicateur de certains comportements (de temps en temps, ou fréquemment; émission vue par des millions de téléspectateurs ...). Il faut aussi penser à adapter les cartes au public du jeu (adultes ou jeunes).



ccitoyen.paysdesvans@orange.fr

<u>VENDREDI 7 AVRIL 2023</u>: Projection du film « Régénérer » de Cyril Dion au cinéma Vivans, suivi d'un débat avec Nelly Pons, Sylvestre Huet et Olivier Sidler.

Propos du film: Cyril Dion nous fait découvrir des initiatives d'ampleur pour régénérer la terre, les océans, mais aussi l'économie et les systèmes politiques. Que ce soit au Mexique, en Australie et au Bénin, il nous fait découvrir les bienfaits de l'économie circulaire. Au-delà, il part à la rencontre des pionniers de l'école de demain en Allemagne et de nouvelles formes de démocratie en Irlande. Aujourd'hui, nous avons besoin d'actions coordonnées, afin d'élaborer un récit commun et redonner un sens à notre existence et à nos civilisations. La crise climatique est un terrible avertissement mais aussi une formidable opportunité pour régénérer et construire de nouveaux équilibres. Dans le dernier épisode, Cyril Dion part dans le monde entier à la découverte d'initiatives de grande ampleur qui prouvent que faire renaître la terre est possible. En conclusion, Cyril Dion constate que tous ces changements politiques interviennent grâce à la coopération, la créativité, mais aussi au rapport de force. Aujourd'hui, nous avons besoin des zadistes, des faucheurs volontaires, des désobéissants mais aussi des entrepreneurs sociaux, des élus courageux, des ONG grand public, des cinéastes, des journalistes, mais à condition que la stratégie poursuivie par tous ces acteurs soit coordonnée. Pour y parvenir, Cyril Dion pense que nous devons élaborer une ébauche de récit commun, pour redonner un sens à notre existence et à nos civilisations.

#### Débat : extraits

**Nelly Pons :** La sobriété c'est la conscience des limites de la croissance infinie dans un monde aux ressources finies, c'est la recherche d'une harmonie qui n'oublie pas les inégalités sociales.

On n'a pas besoin que 100% de la population change pour que « ça bouge »!

L'éco-anxiété gagne la jeunesse (75%), mais l'espoir ne s'achète pas en magasin, il se cultive au quotidien par le faire ensemble.

Attention à trop se focaliser sur la problème démographique qui risque de stigmatiser les pays les plus pauvres, donc les moins émetteurs de gaz à effet de serre. Ne pas oublier aussi la politique catastrophique de l'enfant unique en Chine.

Après les multiples projets de collectifs citoyens, comment changer d'échelle? Ce qu'on expérimente localement va éclore de manière collective. Mais on ne sait pas la date de cette émergence. Déjà l'homme n'est plus présenté comme le sommet de l'évolution, mais à l'instant « t » chaque espèce vivante est au sommet de son évolution.

Sylvestre Huet: Plus on transforme de la matière (plus on produit), plus on consomme de l'énergie.

Jamais un Etat n'a voté contre un rapport du GIEC. Ses recommandations sont donc adoptées par tous les pays du monde.

Attention aux proportions : Quand on dit 10% des plus riches ... cela signifie 800 millions de personnes, donc l'ensemble des pays occidentaux.

Tous les comportements individuels (vertueux) ne suffisent pas, il est nécessaire de faire des choix politiques (pour transformer les infrastructures). Ces deux axes doivent aller de pair.

Dans quelle société voulons-nous vivre ? Pour faire accepter certaines mesures par les populations, une taxe sur la richesse absolue est préconisée par le GIEC.

Il y a une tendance globale à une stabilisation de la population, sauf dans les sociétés les plus pauvres où l'éducation des filles est très insuffisante et où les intégrismes religieux sévissent.

Depuis les années 90, on a beaucoup agi contre l'extrême pauvreté (de 36% à moins de 10% de la population mondiale), mais pendant œ temps là les pays riches n'ont rien fait contre le réchauffement climatique (augmentation de 54% des émissions des gaz à effet de serre).

ccitoyen.paysdesvans@orange.fr

**Olivier Sidler**: Pour la transition, la recherche de l'efficacité ne suffit pas, on doit changer nos comportements à travers le concept de sobriété (individuels, collectivités locales, industriels et l'Etat) et redéfinir nos vrais besoins.

Les gouvernants utilisent souvent le prétexte que l'opinion publique n'est pas prête pour accepter certains changements : les citoyens, en prenant l'initiative, font alors comprendre aux politiques qu'une décision sera acceptable.

Changement d'état d'esprit dans les grandes écoles : les étudiants ont signé leur refus de travailler plus tard dans ces entreprises qui détruisent la planète.

Nous avons un rôle à jouer : nous ne pouvons pas laisser les politiques avancer tout seuls!

#### Quelques réflexions des spectateurs, glanées à l'issue du débat :

- \*Même si on sait beaucoup de choses, une piqûre de rappel est toujours nécessaire. On se sent boosté par toutes ces initiatives.
- \*L'idée de l'émergence des idées qui vont éclore en même temps est pertinente.
- \*Intervenants très complémentaires, très haut niveau.
- \*Trop de consensus, les idées radicales n'ont pas été abordées.
- \*Trop de chiffres, pas assez de concret.
- \*Interventions trop longues, le public a eu trop peu la parole.



De gauche à droite : Sylvestre Huet, Nelly Pons, Olivier Sidler.





ccitoyen.paysdesvans@orange.fr

SAMEDI 8 AVRIL 2023 : Conférences gesticulées interactives Francis Chalot

#### Sobriété et biodéchets, suite aux animations du 8 avril près des composteurs de quartier des Vans.

Selon la Loi Anti Gaspillage et pour l'Economie Circulaire, d'ici la fin de l'année chaque français devra disposer d'une solution de « tri à la source des biodéchets ». Vu le contexte du Pays des Vans (ruralité, démographie...) et les enjeux financiers, les compostages de proximité ont été envisagés ici, plutôt qu'un ramassage vers une usine (compostage ou méthanisation). En principe, commerces, restauration privée ou publique (cantines...) sont déjà obligés de trier ces biodéchets. Le citoyen n'est pas seul à porter le problème... ni ses solutions.

Obligation peu précise, sans contrôle... du coup, nombre d'acteurs temporisent. Notre syndicat intercommunal SICTOBA n'est pas « mauvais élève » : à l'avant-garde des composteurs en sites touristiques (campings...), il accueille les déchets végétaux à la déchèterie de Barjac (où on peut acquérir du compost), propose des composteurs domestiques et une cinquantaine de composteurs de quartier en « libre-service » sur toute la Basse Ardèche. Pour ceux-ci, peu utilisés, subsiste cependant un flou : « qui fait quoi ? » entre SICTOBA, Interco, communes. Certains interrogent : « comment y récupère-t-on du compost ? »... Alors qu'ailleurs nombre d'opérations de ce type offrent un vrai lien social (lieux de rencontre, d'éducation, de partage de savoirs sur le jardinage, la cuisine...).

#### Alors, l'obligation de la loi AGEC sera-t-elle vraiment respectée, fin 2023, sur tout le territoire du Pays des Vans ?

Rendre aux sols la matière organique est primordial, en particulier en terroirs viticoles déjà gravement affectés. Faut-il rappeler, en ces temps de sécheresse et d'incendies, l'interdiction formelle de brûler des déchets végétaux sur son terrain ? Soulignons enfin le coût d'une gestion inappropriée des biodéchets. Sur le territoire SICTOBA :

- 0 € si compostage de proximité. C'est LA solution.
- 185 € par tonne, si mis au bac d'ordures, faute de solution proche, accessible, promue, connue.
- 274 € si mis au bac jaune, comble de l'erreur!

Ceci impacte la TEOM (Taxe d'Enlèvement des Ordures Ménagères), dont l'habitant n'a guère conscience dans sa Taxe Foncière. Car les ordures « résiduelles » contiennent quand même 1/3 de biodéchets. A l'usine Optimale, exploitée par Suez à Lavilledieu, ils se retrouvent dans les 60% finissant en enfouissement. Autre charge, encore moins connue du contribuable : la TGAP (Taxe Générale sur les Activités Polluantes), dont le SICTOBA s'acquitte auprès de l'Etat... augmentant d'année en année, justement pour pousser à réduire l'option « ultime » de la « décharge ».

### Comme il était question de SOBRIÉTÉ, ce 8 avril, rappelons ce duo incontournable : lutte contre le gaspillage alimentaire, d'abord... puis compostages de proximité.

En moyenne, un français jette près de 30 kg de nourriture par an (dont 7 kg de produits... même pas ouverts !). 2 millions de tonnes sont ainsi simplement « éliminées ». En restauration, 138 g de gaspillage/repas en moyenne ; à la maison, 34 g (plus de 100 € perdus/an/personne). Pourtant il y a des solutions : le doggy bag qu'un restaurateur ne peut plus légalement refuser ; bientôt, un Label « anti-gaspillage alimentaire » incitant les professionnels à réduire œ gaspillage ; l'obligation faite aux cantines (depuis... 2016 !) d'un diagnostic et de démarches de réduction... et tant de bonnes pratiques à l'achat, au réfrigérateur, à la cuisine pour éviter œla (... et faire des économies !). Du champ à l'assiette, 150 kg/an/français sont gaspillés, soit 10 millions de tonnes, 16 Milliards d'€ perdus, 3% des rejets de gaz à effet de serre... tandis que 12% de français sont en précarité alimentaire (notamment des étudiants).

Objectifs de la Loi : Moins 50% de gaspillage alimentaire dès 2025 (par rapport à 2015) pour la restauration collective et le commerce... et Moins 50% pour tous d'ici 2030. Y A DONC ENCORE DU BOULOT!

ccitoyen.paysdesvans@orange.fr

Pour le CCTEPV, voilà bien des opportunités d'intervention, de dialogue ou de pression, de partenariat et d'accompagnement auprès de tous les acteurs privés et publics concemés : « Connaissez-vous toutes ces obligations ? Les appliquez-vous ? Les faites-vous appliquer ? Pouvons-nous travailler ensemble à éviter ces gaspillages (par exemple, dans les cantines scolaires, avec les associations de parents...en lien avec « repas végétariens », « produits locaux », « santé »...), identifier les contributeurs aux composteurs de quartier, amener certains d'entre eux à « animer » ces placettes, analyser l'adaptation des emplacements actuels, etc.







ccitoyen.paysdesvans@orange.fr



#### Jeudi 11 mai

Début de l'enquête publique concernant la création de la ZONE D'ACTIVITÉ DE LA BALAGERE par la Communauté de Communes du Pays des Vans.

Après la réunion publique qui s'est tenue le 9 mai, l'enquête publique est ouverte jusqu'au 13 juin à 16 h.

#### Attention pour donner votre avis sur place, seulement 4 demi-journées sont possibles :

- soit à la Communauté de Communes Pays des Vans (Centre d'accueil les Vans) : **jeudi 11 mai de 9 à 12 h et mardi 13 juin de 14 à 16 h.**
- soit en Mairie de Chambonas : samedi 20 mai et jeudi 1er juin de 9 à 12 h.

Si ces créneaux horaires ne vous conviennent pas, vous pouvez donner votre avis sur le site <a href="https://www.registre-dematerialise.fr/4629">https://www.registre-dematerialise.fr/4629</a>

Par ailleurs, le public peut demander des informations auprès de la personne responsable du projet : Commun auté de communes du Pays des Vans en Cévennes, représentée par Monsieur Sébastien MATHON(06 77 50 59 66 -directionterritoire@cdc-vansencevennes.fr

https://station.illiwap.com/fr/public/mairie-de-chambonas 07050/avis-denguete-public-1

#### Mardi 16 mai

Lancement d'une démarche de concertation citoyenne par la municipalité des Vans pour le projet d'écoquartier dans le cadre du dispositif Petites Villes de Demain.

Les habitants des Vans sont conviés à participer à un **premier atelier** le mardi 16 mai, de 18h30 à 20h30 au Centre d'accueil des Vans.

#### Au programme:

- Information sur les futurs stationnements
- Piétons, vélos, personnes à mobilité réduite, autopartage... Vos témoignages et idées pour Les Vans de demain ?

#### **Prochains ateliers:**

Mardi 6 juin : Qualité de vie, changements climatiques... comment mon quartier s'adapte?

Mardi 20 juin : Des espaces et équipements publics pour cultiver le vivre ensemble

#### Qui est convié?

Vous êtes habitants, travailleurs aux Vans, commerçants, restaurateurs, parents d'élèves, associations, services de proximité, etc. Vous êtes tous usagers des espaces publics! Donc rejoignez-nous.

#### Pourquoi la commune concerte ?

Pour améliorer la qualité, le partage et le confort des espaces publics, la commune souhaite prendre en compte la réalité et les contraintes des usages actuels.

Vos témoignages et suggestions pour des usages futurs, vos envies et vos craintes, viendront alimenter la réflexion de la commune et l'aider à construire ses choix futurs d'aménagement.

https://www.les-vans.fr/actualites/demarche-de-concertation-citoyenne-ecoquartier-les-vans/

Chaque rendez-vous fera l'objet d'une restitution, accessible à tous sur le site internet https://www.les-vans.fr/actualites/

#### Samedi 3 juin - GRATIFERIA - FÊTE DE LA GRATUITE

#### Place Ollier - Les Vans de 15 h à 18 h

Co organisée avec le SEL (Système d'Echange Local du Pays des Vans), les Restos du Coeur et le Secours Catholique.

"Venons sur place pour : donner ce qui est en bon état, prendre ce qui nous plait"

ccitoyen.paysdesvans@orange.fr



La sobriété, au-delà du progrès technique et des changements de comportement individuels <a href="https://www.goodplanet.info/2022/10/20/la-sobriete-au-dela-du-progres-technique-et-des-changements-de-comportement-individuels/">https://www.goodplanet.info/2022/10/20/la-sobriete-au-dela-du-progres-technique-et-des-changements-de-comportement-individuels/</a>

« La sobriété ne peut pas reposer seulement sur les individus » https://lejournal.cnrs.fr/articles/la-sobriete-ne-peut-pas-reposer-seulement-sur-les-individus

Les individus peuvent-ils sauver le dimat grâce à la sobriété ? (empreinte carbone)

https://www.youtube.com/watch?v=2BrVYeTywNI

https://www.youtube.com/watch?v=2BrVYeTywNI%20

La sobriété énergétique, tellement plus qu'une collection d'écogestes!

https://theconversation.com/la-sobriete-energetique-tellement-plus-quune-collection-decogestes-201412 https://theconversation.com/la-sobriete-energetique-tellement-plus-quune-collection-decogestes-201412%20

« Sobriété » sur les publicités lumineuses : gares et aéroports vont aussi s'y mettre <a href="https://www.connaissancedesenergies.org/afp/sobriete-sur-les-publicites-lumineuses-gares-et-aeroports-vont-aussi-sy-mettre-230327">https://www.connaissancedesenergies.org/afp/sobriete-sur-les-publicites-lumineuses-gares-et-aeroports-vont-aussi-sy-mettre-230327</a>

https://www.connaissancedesenergies.org/afp/sobriete-sur-les-publicites-lumineuses-gares-et-aeroports-vont-aussi-sy-mettre-230327>

Un collectif d'associations appelle les parlementaires à interdire les publicités lumineuses <a href="https://www.greenpeace.fr/espace-presse/un-collectif-dassociations-appelle-les-parlementaires-a-interdire-les-publicites-lumineuses/">https://www.greenpeace.fr/espace-presse/un-collectif-dassociations-appelle-les-parlementaires-a-interdire-les-publicites-lumineuses/%20></a>

La sobriété ? Oui mais pour tout le monde!

>https://www.rfi.fr/fr/podcasts/c-est-pas-du-vent/20230331-la-sobri%C3%A9t%C3%A9-oui-mais-pour-tout-le-monde

« La sobriété n'est pas une norme à négocier »

https://reporterre.net/La-sobriete-n-est-pas-une-norme-a-negocier

<a href="https://reporterre.net/La-sobr%0D%20iete-n-est-pas-une-norme-a-negocier">https://reporterre.net/La-sobr%0D%20iete-n-est-pas-une-norme-a-negocier">https://reporterre.net/La-sobr%0D%20iete-n-est-pas-une-norme-a-negocier</a>

« La croissance des renouvelables va ringardiser le nudéaire », Yves Marignac, expert nucléaire de l'association Negawatt

https://www.lemoniteur.fr/article/la-croissance-des-renouvelables-va-ringardiser-le-nudeaire-yves-marignac-expert-nucleaire-de-l-association-negawatt.2266706



ccitoyen.paysdesvans@orange.fr

Comprendre les 3 dimensions de la sobriété, cette notion-dé de notre époque <a href="https://theconversation.com/comprendre-les-3-dimensions-de-la-sobriete-cette-notion-de-de-notre-epoque-197660">https://theconversation.com/comprendre-les-3-dimensions-de-la-sobriete-cette-notion-de-de-notre-epoque-197660</a> 197660%20>

"Tous au compost" sur <a href="https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/la-terre-au-carre/la-terre-au-carre-du-mercredi-03-mai-2023-9755156">https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/la-terre-au-carre/la-terre-au-carre-du-mercredi-03-mai-2023-9755156</a>

#### Biodéchets et collectivités : réussir votre projet de tri à la source

Prévention, tri à la source, gestion de proximité, collecte séparée : collectivités, agissez pour limiter la production de biodéchets! Développez des solutions de proximité sur vos territoires et valorisez leur potentiel avec l'accompagnement de l'ADEME

https://agirpourlatransition.ademe.fr/collectivites/biodechets?utm\_campaign=Newsletter\_ADEME\_ACTUS\_355&utm\_source=Connect&utm\_medium=email



### Nous avons besoin de vous

Le Collectif Citoyen Pour la Transition Écologique au Pays des Vans ne vit que des adhésions de ses membres. Si vous souhaitez nous soutenir et nous aider à multiplier les actions, merci de relayer cette lettre d'infos à toutes les personnes de votre entourage qui partagent nos préoccupations et merci de penser à adhérer ou à renouveler vos adhésions.

Afin de permettre à chacun de participer, le montant de l'adhésion est libre.

#### Renouvellement de la cotisation : 2022/2023

Vous trouverez, en pièce jointe, le bulletin de réadhésion à renvoyer avec votre cotisation (libre) :

Soit par courrier postal accompagné du chèque à : Arnaud Froment, 51 Impasse des Cèdres, 07140 Les Vans

Soit par internet, en envoyant un courriel à ccitoyen-paysdesvans@orange.fr

Mentionnant vos nom, prénom, adresse et montant de (votre) cotisation et en effectuant parallèlement un virement (bancaire) sur notre compte bancaire :

Banque : Crédit Coopératif

Titulaire : Collectif Citoyen pour la Transition Écologique au Pays de Vans

IBAN: FR76 4255 9100 0008 0248 2050 862 - BIC: CCOPFRPP

Si vous ne souhaitez plus recevoir d'infos de notre part, merci de le signaler à ccitoyen-paysdesvans@orange.fr